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нефтегазовый сервис

— добыча —

Это Победа!
В конце сентября «Роснефть» и ее 
американский партнер ExxonMobil 
успешно закончили бурение самой 
северной в мире арктической вер-
тикальной скважины «Университет-
ская-1» в Карском море (глубина — 
2,1 тыс. м). По его итогам компания 
открыла новое месторождение сверх-
легкой нефти, по качеству сопостави-
мой с маркой Siberian Light. Новое 
месторождение получило название 
Победа. Таким образом, осуществи-
лась мечта главы «Роснефти» Игоря 
Сечина, который год назад заявил, 
что одной из своих главных задач как 
менеджера считает успешную работу 
на шельфе Карского моря. «Я мечтаю 
пробурить разведочные скважины в 
Карском море и открыть уникальное 
месторождение с запасами 3,5 млрд 
тонн жидких углеводородов»,— гово-
рил он тогда.

Бурение на «Университетской-1» 
велось с платформы West Alpha (по-
ставлена норвежской компани-
ей North Atlantic Drilling, с которой 
«Рос  нефть» 30 июля заключила дол-
госрочные соглашения по бурению 
на шельфе), глубина моря в точке бу-
рения составила 81 м. Платформа 
была специально модернизирована, 
оснащена инновационным комплек-
сом контроля ледовой обстановки и 
системой предотвращения столк-
новений с айсбергами. По данным 
«Роснефти», все прогнозные пара-
метры месторождения превышены: 
предварительная оценка ресурсной 
базы по газу составляет 338 млн кубо-
метров, по нефти ресурсы первой ло-
вушки (часть горной породы, в кото-
рой аккумулирована нефть) превы-
шают 100 млн тонн, а их на месторо-
ждении более 30. По словам топ-ме-
неджера, это уникальный результат 
при первом поисковом бурении на 
шельфе на абсолютно новом место-

рождении. «Это наша общая победа, 
в ее достижении участвовали наши 
друзья и партнеры из ExxonMobil, 
Nord Atlantic Drilling, специалисты 
Schlumberger, Halliburton, Wea ther-
ford, Baker, Trendsetter, FMC»,— отме-
чал Игорь Сечин.

Это первое за 50 лет открытие но-
вой нефтегазовой провинции. По за-
пасам она, по оценкам экспертов, 
превосходит Мексиканский залив, 
бразильский шельф, арктический 
шельф Аляски и Канады и сравнима 
со всей текущей ресурсной базой Сау-
довской Аравии. Площадь структуры 
Университетская — 1,2  тыс. кв. км. Ре-
сурсы этой структуры составляют бо-
лее 1,3 млрд тонн нефтяного эквива-
лента. Всего на трех Восточно-При-
новоземельских участках Карско-
го моря обнаружено около 30 струк-
тур, а экспертная оценка ресурсной 
базы трех участков составляет 87 мл-
рд баррелей, или 13 млрд тонн неф-
тяного эквивалента. В целом на рос-
сийском шельфе «Роснефти» принад-
лежит 48 лицензионных участков 
— в Арктике, на Дальнем Востоке, в 
Черном, Каспийском и Азовском мо-
рях. Совокупные ресурсы составля-
ют более 45 млрд тонн нефтяного эк-
вивалента. Российский арктический 
шельф — один из основных перспек-
тивных углеводородных регионов 
мира в XXI веке. Работа в этой зоне за-
труднительна из-за суровых клима-
тических условий, требует нестан-
дартных технических и технологиче-
ских решений, а ошибки в просчетах 
недопустимы.

Бурение с препятствиями
Работа на трех Восточно-Приновозе-
мельских участках Карского моря бы-
ла одним из пунктов стратегического 
сотрудничества «Роснефти» и амери-
канской ExxonMobil. Компании под-
писали соглашение о совместной ра-
боте осенью 2011 года. Иностранный 
партнер должен был вложить в гео-

логоразведку на первом этапе «кэр-
ри» в $1,7 млрд, 50% — следующих 
$500 млн, а затем инвестировать со-
размерно своей доле в 33,3%. Компа-
нии начали бурение на «Универси-
тетской-1» на год раньше — в авгу-
сте текущего года. Бурение скважи-
ны в условиях открытой воды плани-
ровалось провести в течение бурово-
го, межледового сезона — с августа по 
конец октября. Но этому могли поме-
шать усиленные санкции против Рос-
сии, введенные 19 сентября, которые 
запрещали западным компаниям ра-
ботать на нефтяных проектах, кото-
рые предполагали разведку и разра-
ботку трудноизвлекаемых, арктиче-
ских и глубоководных ресурсов.

Однако, признавая сложность про-
екта и его чувствительность для при-
родной среды, Минфин США раз-
решил ExxonMobil закончить рабо-
ту и обеспечить «безопасное и ответ-
ственное сворачивание операций, 
связанных с эксплуатацией скважи-
ны». Бурение было продолжено, как 
и планировалось изначально, до 10 
октября. Вице-президент «Роснефти» 
Лариса Каланда заявила тогда, что 
«Роснефть» удовлетворена решением 
американского регулятора, но даже 
если бы Минфин не выдал разреше-
ние на работу на скважине, у компа-
нии был план дальнейшей самостоя-
тельной работы.

Лариса Каланда отметила, что 
если бы «Роснефть» продолжила бу-
рение самостоятельно и вышла на 
коммерческое открытие, то для то-

го, чтобы партнеры вернулись в про-
ект, им нужно было бы снова начать 
переговоры. К началу октября стало 
известно, что Exxon все же уходит из 
проекта из-за отсутствия специаль-
ного разрешения американских вла-
стей на продолжение работ в рамках 
шельфового СП с «Роснефтью», не-
смотря на то что теоретически оно 
могло быть получено. По словам 
Игоря Сечина, «если кто-то не смо-
жет продолжать работу или будет вы-
нужден уйти, то он будет иметь оп-
цион на возврат».

Начать полноценную добычу 
нефти на месторождении Победа 
«Роснефть» планирует через пять-семь 
лет. Но «если рынок будет требовать 
ускорения, можно ускориться» сказал 
Игорь Сечин. Для начала полноцен-
ной работы компании нужно прове-
сти дополнительные исследования и 
подтвердить ресурсную базу. После за-
вершения этих процедур «Роснефть» 
сможет поставить запасы на баланс, 
что, по мнению руководства компа-
нии, повысит ее капитализацию.

Взгляд в будущее
Как в условиях санкций продолжать 
бурение на шельфе Арктики, где окно 
работ из-за сложных условий состав-
ляет всего несколько месяцев в году, 
без помощи зарубежных технологий 
пока не совсем понятно. Но предста-
вители российской отрасли сохраня-
ют оптимизм. Так, заместитель ми-
нистра энергетики РФ Кирилл Мо-
лодцов отмечал, что у России есть 
свои платформы для бурения. Напри-
мер, «Арктическая», которая была по-
строена в прошлом году (оператор — 

«Газфлот»). Глава «Газфлота» Юрий Ша-
малов в начале октября сообщал, что 
компания готова помочь «Роснефти» 
продолжить бурение в Карском море. 
Если возникнет такая необходимость, 
«Газфлот» предоставит СПБУ «Аркти-
ческая» нефтекомпании. Сейчас бу-
ровая ведет работы для ЛУКОЙЛа в 
Балтийском море и будет свободна 
для работы на новых объектах с апре-
ля. Но пока «Роснефть» с таким запро-
сом в «Газфлот» не обращалась. Всего 
в России восемь объектов, способных 
работать в условиях, подобных усло-
виям Карского моря. Среди них: бу-
ровое судно «Арктикморнефтегазраз-
ведка», а также две ледостойкие плат-
формы — «Северное сияние» и «По-
лярная звезда», построенные «Газфло-
том» для разработки Штокмановского 
месторождения.

Позицию Минэнерго разделяют и 
эксперты. Академик, член президи-
ума РАН Николай Лаверов говорил 
ТАСС, что вся шельфовая зона Кар-
ского моря находится на глубинах, 
не превышающих 150–200 м. «Поэ-
тому санкции абсолютно не критич-
ны для нас, нам нужно сначала осво-
ить малые глубины. Когда мы дой-
дем до больших глубин, то у нас и 
техника к тому времени будет своя, 
то есть будет последовательное раз-
витие технологии»,— считает он. Он 
отметил, что глубокая вода довольно 
дальняя перспектива. Господин Лаве-
ров напоминает, что глубоководная 
добыча связана с множеством слож-
ностей, одна из которых давление, 
которое, например, на глубине 2 км 
превышает 200 атмосфер. Это выдви-
гает жесткие требования к оборудо-

ванию и приборам. Эксперт отмеча-
ет, что сейчас России хватает разве-
данных запасов, чтобы поступатель-
но двигаться вперед.

Все свое
«Роснефть» еще до санкций начала 
активно развивать собственное бу-
рение и расширять свое присутст-
вие на этом рынке. В конце февра-
ля она приобрела первый актив — 
Оренбургскую буровую компанию 
(ОБК), для которой является основ-
ным заказчиком. Госкомпания ку-
пила ее у «ВТБ Лизинга». ОБК создана 
в 2001 году, входила в состав ТНК, в 
2004 году была продана и затем пере-
шла под контроль «ВТБ Лизинга». По-
мимо «Роснефти» заказчиками буро-
вой компании являются «Татнефть», 
«Русснефть», ЛУКОЙЛ и «Газпром за-
рубежнефтегаз». У ОБК 42 буровые 
установки.

Необходимость в собственном 
нефтесервисе Игорь Сечин объяснял 
тем, что рынок подрядных услуг пере-
грет, а ценообразование не отражает 
ни затрат, ни экономически целесоо-
бразных показателей. В связи с этим 
«Роснефть» решила модернизировать 
буровое подразделение, которое бу-
рит около 2,5 тыс. скважин в год, и 
приобретать новые станки.

А в начале августа стало извест-
но, что «Роснефть» закрыла сделку по 
приобретению активов Weatherford 
International plc. в области бурения и 
ремонта скважин в России и Венесу-
эле, включающих восемь предпри-
ятий. В «Роснефти» тогда объясня-
ли, что это позволит укрепить пози-
ции на рынке буровых услуг и работ 
по текущему и капитальному ремон-
ту скважин, а также расширит круг 
подрядчиков, оказывающих сервис-
ные услуги, что позволит повысить 
эффективность бурения и добычи 
углеводородов и улучшить финансо-
вые показатели. В сделку вошли до-
ли в уставных капиталах ЗАО «Орен-
бургбурнефть», ЗАО «Нижневартов-
скбурнефть», ООО «Нижневартов-
ское предприятие по ремонту сква-
жин-1», ООО «Управление по капи-
тальному ремонту скважин», ООО 
«Черногорнефтесервис» и ОАО «Бело-
русское управление по повышению 
нефтеотдачи пластов и капитально-
му ремонту скважин».

«Роснефть» будет работать само-
стоятельно и привлекать необходи-
мые технологии и партнеров, у кото-
рых нет ограничений в сотрудничест-
ве, но работы с Exxon не прекращает. 
Оператором проекта разработки ме-
сторождения Победа является сов-
местное предприятие с Exxon и нет 
намерения менять структуру акцио-
неров этого предприятия, отметили 
в компании.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» победила Арктику
 «Роснефть» стала первой за последние полвека 
компанией, открывшей в России новую нефтяную 
провинцию. Начало ей положило месторождение 
«Победа» в Карском море, где подтвердились за
пасы сверхлегкой нефти. Партнером «Роснефти» 
по проекту была американская ExxonMobil, кото
рой после окончания бурения 10 октября приш
лось заморозить работу в России изза санкций. 
В «Роснефти» уверены, что ей удастся продолжить 
работу самостоятельно, если ситуация не изме
нится. Не сомневаются в этом и в правительстве, 
с учетом того что пока разведка ведется на неболь
ших глубинах, а «Газфлот» уже заявил о готовности 
предоставить к весне свою платформу.

Платформа West Alpha ведет работу 
на месторождении Победа

— госкорпорация —

На рынке отмечают, что отрасль 
заинтересована прежде всего в но-

вых финансовых инструментах и господдер-
жке как в виде льготных кредитов и финан-
сирования, так и через налаживание взаимо-
действия с нефтедобывающим сектором. В 
Минмпромторге говорили, что в ближайшее 
время будет сформирована рабочая группа, 
которая подготовит «дорожную карту» сни-
жения зависимости российского ТЭКа от им-
порта оборудования, технологий и комплек-
тующих. При этом понятно, что СП будет 
полностью регулироваться и поддерживать-
ся государством, так как без его активной по-
мощи работать оно не сможет. Частным ком-
паниям может быть рекомендовано сотруд-
ничать именно с ним, а государственным — 
поручено в обязательном порядке, отмечают 
в секторе. В УВЗ также считают, что государ-
ство должно оказать директивное воздейст-
вие на недропользователей, чтобы те снизи-
ли закупки импортного оборудования, если 
существуют его российские аналоги. Также 
правительство должно обеспечить заключе-
ние контрактов с производителями оборудо-
вания, вошедшими в состав НИСК.

Однако на рынке опасаются того, что созда-
ние подобной структуры не решит проблемы, 
хоть и поможет более равномерному распре-
делению заказов среди российских подряд-
чиков и производителей. Эксперты называ-
ют самой эффективной формой объединение 
компаний в ассоциацию, без передачи долей 
из каждого участника в «общий котел».

Старый вопрос
Идея создания крупного национального игро-
ка обсуждалась в правительстве давно и в раз-
ных формах. Еще в январе 2012 года губерна-
тор Ханты-Мансийского автономного округа 
(ХМАО) Наталья Комарова предложила Влади-
миру Путину, занимавшему тогда должность 
премьер-министра, создать единую государ-
ственную нефтесервисную корпорацию. 
Объединить активы предполагалось на базе 
«Роснефти», «Газпрома» или «Роснефтегаза». И 
в первую очередь речь шла о нефтесервисных 
предприятиях, уже принадлежащих госком-
паниям. Владимир Путин поручил прорабо-
тать этот вопрос тогдашнему вице-премьеру 
по ТЭКу Игорю Сечину и Минэнерго.

В качестве основных аргументов Наталья 
Комарова приводила сложное положение 

принадлежащих госкомпаниям структур, 
которые хоть и являются независимыми фор-
мально, вынуждены работать на невыгодных 
условиях. Например, ТНК-ВР и «Роснефть» в 
договорах устанавливали сроки оплаты вы-
полненных работ от 60 до 90 дней после их за-
вершения, что позволяет компаниям безвоз-
мездно пользоваться чужими деньгами в сво-
их интересах. Тогда госпожа Комарова разде-
ляла четыре типа нефтесервисов: находящие-
ся непосредственно в структуре нефтекомпа-
нии (как у «Сургутнефтегаза»), независимые 
и международные («Геотек», Weatherford), а 
также выделенные в самостоятельные ком-
пании, но принадлежащие нефтяникам. 
Именно о последней категории и шла речь. 
Тогда доля их заказов в затратах нефтекомпа-
ний составляла около 10% и роста стоимости 
услуг не наблюдалось. При этом ключевой 
особенностью нефтесервиса всегда была вы-
сокая доля постоянных затрат, поэтому паде-
ние объемов предоставляемых услуг, невысо-
кая загрузка нового оборудования критиче-
ски сказываются на окупаемости проектов.

Но у Минэнерго была другая позиция. Оно 
предлагало консолидировать геофизические 
активы на базе «Роснефтегаза». Участники 
рынка тогда говорили, что создавать едино-
го государственного игрока нереально и не-
выгодно, так как это просто приведет к моно-
полизации рынка, что поставит под вопрос 
рентабельность многих проектов. При этом 
обсуждение совпало с активной стадией про-
дажи нефтекомпаниями своих сервисных ак-
тивов: «Роснефть» готовилась избавиться от 
«РН-Сервиса», «Газпром нефть» только завер-
шила сделку по продаже Сервисной буровой 
компании и «КРС-Сервиса». В процессе про-
дажи сервисных подразделений находилась 
и «Славнефть».

Однако несмотря на скепсис рынка, Игорь 
Сечин в начале февраля неожиданно поддер-
жал идею консолидировать нефтесервисные 
профильные активы на базе «Роснефти» или 
«Роснефтегаза». Он поручил «Роснефти», «За-
рубежнефти» и «Газпрому» подготовить стра-
тегию развития сервисных блоков, согласо-
вать ее с Минэнерго и рассмотреть на совете 
директоров. Господин Сечин также согласил-
ся с тем, что невыгодные тендерные условия 
заказчиков не позволяют нефтесервисным 
организациям эффективно функциониро-
вать и развиваться. При этом он отмечал вы-
сокую долю присутствия на рынке иностран-
ных участников (около 40%) и их активность. 

Например, Weatherford пытался купить один 
из сервисных активов «Газпром нефти» — 
«Газпромнефть-Ноябрьскнефтегазгеофизи-
ка». Но сделка не получила одобрения прави-
тельственной комиссии, так как, согласно по-
зиции ФСБ, в случае ее реализации возникла 
бы угроза обороне страны и безопасности го-
сударства. Также основными проблемами от-
расли Игорь Сечин называл демпинговые це-
ны, устанавливаемые крупными конкурента-
ми, ограничения бюджетного законодатель-
ства, не позволяющие государству оператив-
но инвестировать в развитие отдельных гео-
физических компаний. Он был уверен в эко-
номической целесообразности развития дан-
ного сектора внутри нефтяного холдинга. Од-
нако эксперты продолжали утверждать, что 
нефтегазосервисный рынок является высо-
коконкурентным, поэтому вхождение в не-
го госструктуры, которая наверняка захочет 
претендовать на монопольный статус, неже-
лательно. Тем более что по технологическо-
му уровню государственные активы вряд ли 
можно сравнить с ведущими иностранными 
и частными. Единственным вариантом экс-
перты считали возможность создания такого 
холдинга для работы на шельфе, который яв-
ляется стратегическим объектом.

Но процесс был запущен, и уже к июню на-
чался сбор профильных активов для созда-
ния крупного холдинга в сфере ТЭКа. Мин-
экономики, Минэнерго и Росимущество со-
гласовали список геологоразведочных и неф-
тесервисных предприятий, которые войдут в 
«Роснефтегаз». Речь шла о долях в 15 компани-
ях. В новом холдинге предполагалось собрать 
прежде всего компании, имеющие опыт рабо-
ты на шельфе, чтобы не пускать на него ино-
странцев. Однако уже тогда возникали сомне-
ния в том, что при освоении шельфа можно 
будет обойтись без западных технологий.

При этом идею создания государственно-
го нефтесервисного игрока Игорь Сечин, за-
нявший к тому моменту пост главы «Роснеф-
ти», несколько переиначил и открыто обсу-
ждал передачу «Роснефтегазу» крупных госу-
дарственных активов из других областей ТЭ-
Ка. Речь шла о пяти-семи компаниях. Неофи-
циально среди них называли «Транснефть» 
и «Зарубежнефть», в энергетике — Федераль-
ная сетевая компания и Холдинг МРСК. Но 
в итоге ни первоначальная идея, ни предло-
жения Игоря Сечина не были реализованы. 
И теперь, спустя два года, государство вновь 
вернулось к их обсуждению, дополнив новы-

ми вариантами — корпорацией на базе УВЗ 
или «Росгеологии». За это время доля ино-
странных производителей на российском 
рынке нефтегазового оборудования выросла, 
по оценкам Минпромторга, до 60%, а с учетом 
«скрытого» импорта — до 80%.

Бесконечная история
Но и сейчас остается много сомнений в том, 
что идея, обсуждаемая столько лет, будет реа-
лизована даже в связи с санкциями. До кон-
ца октября Минэнерго должно представить 
свои предложения, касающиеся поддержки 
нефтесервисной отрасли России. Но, как от-
мечал заместитель министра энергетики Ки-
рилл Молодцов, идея госкорпорации пока 
предметно не рассматривается. Государство 
должно определить, сколько и во что вклады-
вать в нефтесервисном секторе. По данным 
Минэнерго, необходимо будет заместить 
примерно 45–65 позиций нефтесервисного 
оборудования. Приоритетами являются тя-
желые буровые установки, горизонтальное 
бурение и геонавигация. «Государство явля-
ется системным инвестором со своими ин-
ститутами развития. Для того чтобы много 
получать, надо много вкладывать. Нам нуж-
но заместить высокотехнологичные процес-
сы в добыче, а это всего 20% нефтесервисных 
услуг»,— отмечал господин Молодцов.

В министерстве рассчитывают, что россий-
ские компании смогут заменить иностран-
ное нефтегазовое оборудование на отечест-
венное в ближайшие три-четыре года в рам-
ках программы импортозамещения. Окон-
чательное решение о том, будет ли формиро-
ваться госкомпания, должно быть принято до 
конца года. Но уже сейчас очевидно, что лоб-
би против нее довольно сильное. Так, несмо-
тря на предложения отдельных министерств, 
вице-премьер Аркадий Дворкович сообщил 
в конце сентября, что правительство не под-
держивает идею создания государственной 
национальной нефтесервисной компании. 
«Нет никакой необходимости тратить время 
и ресурсы на то, чтобы создать что-то допол-
нительно»,— считает он. Против выступил и 
ЛУКОЙЛ, опасающийся, что монополия но-
вой структуры разрушит рынок. Глава и сов-
ладелец компании Вагит Алекперов отметил: 
«За 20 лет мы создали рынок нефтесервисных 
услуг и рассчитываем на присутствие значи-
тельного количества сервисных компаний 
на этом рынке». Он заявил: «Создание наци-
ональной компании для нас неприемлемо». 

В ЛУКОЙЛе отмечают, что возможен риск 
монополизации не только отдельных ви-
дов работ и технологий, но и целых сегмен-
тов нефтесервиса. «Поэтому для противодей-
ствия монополизации рынка, в том числе и 
иностранными компаниями, необходимо со-
вершенствование правовой базы и практики 
применения рыночных механизмов, регули-
рования и привлечения отечественных и за-
рубежных поставщиков высокотехнологич-
ных услуг», — сказал «Ъ» начальник департа-
мента обеспечения добычи нефти и газа ЛУ-
КОЙЛа Азат Хабибуллин. По его словам, осла-
бление конкуренции приводит к падению 
технологичности нефтесервисных услуг и 
всего ТЭК. К тому же, говорит он, ожидается 
падение темпов роста добычи в России из-за 
выработки старых месторождений. Так что 
уже сейчас необходимо масштабное приме-
нение передовых технологий, а это невоз-
можно будет сделать из-за организационных 
проблем при формировании национальной 
нефтесервисной компании. К тому же, отме-
чает господин Хабибуллин, не существует 
юридического решения вопроса интеграции 
существующих бизнесов в единую компанию 
с консолидацией компаний различных форм 
собственности. В конечном итоге, отмечают в 
ЛУКОЙЛе, создание национальной нефтесер-
висной компании не может быть адекватным 
ответом на санкции со стороны США и ЕС, по-
скольку такая компания сама может стать ми-
шенью для санкций.

Причем не только компании борются 
против создания нефтесервисной госкорпо-
рации, но и ее сторонники — между собой. 
Так, Игорь Сечин, поддерживающий вари-
ант формирования единого оператора на ба-
зе подконтрольного ему «Роснефтегаза», счи-
тает неправильным передачу активов «Росге-
ологии», как предлагает Минприроды. По его 
мнению, создание компании на базе «Росге-
ологии» не решит проблему дефицита неф-
тесервисных услуг, особенно в отсутствие 
источника финансирования (он оценил не-
обходимые инвестиции в 40 млрд руб.). Такое 
противостояние не добавляет идее шансов 
быть реализованной. При этом на рынке уве-
рены, что государству следует не обсуждать, 
куда переложить нефтесервисные активы, а 
начать реальную работу и оценку того, какие 
шаги предпринять в первую очередь, чтобы 
не остановилась разработка крупных и стра-
тегических месторождений.

Ольга Мордюшенко
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